

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNAN CORTES, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

El centenario de Colón promete ser mina productiva para nuestra burguesía, que se prepara á explotarla en provecho propio utilizando una fecha célebre para llenar su bolsa.

Al paso que vamos no va á quedar villorrio en España que no conserve algún recuerdo del navegante genovés. Desde el punto donde alistó su primera carabela hasta la ciudad en que exhaló el último aliento, á todas las poblaciones se les ha desarrollado un entusiasmo y un deseo de honrar la memoria del que nos trajo las gallinas en forma de Nuevo Mundo, que movería árisa si no diera asco este pugilato de mercantilismo.

Tan estrecho y tan mezquino es el espíritu que domina á la gente adinerada, que no sabe solemnizar una fecha ni honrar la memoria de un hombre á quien la Humanidad le sea deudora de algún beneficio sin convertirlo en objeto de lucro y de comercio.

Porque no vale derrochar erudición ni revolver archivos para entusiasmar á los cándidos: Granada y Valladolid disponiéndose á celebrar fiestas más ó menos suntuosas con motivo del Centenario y enviando comisiones á Madrid en solicitud de que los altos poderes del Estado las «honren» con su presencia en calidad de *grand attraction*, ni más ni menos que si se tratase de una corrida de toros ó de una función dramática á beneficio de los pobres de la parroquia de San José, como nuestro Ayuntamiento cediendo graciosamente los Jardines del Buen Retiro para que una Empresa formada por caballeros particulares celebre Exposiciones, no pretendan en realidad honrar la memoria del descubridor de América, de quien, si viviese ahora, harían el mismo caso que de la carabina de Ambrosio, sino dar facilidad al comercio para que despaché gato por liebre y que hagan su agosto unos cuantos caballeros de industria.

Quienes estaban obligados, siquiera por gratitud, á solemnizar la fecha del descubrimiento de América son los que en la perla de las Antillas se han puesto y continúan poniéndose las botas.

La última fazaña que por allá han realizado nuestros distinguidos *ratas* parece ha sido la constitución de una Sociedad—hasta los ladrones reconocen el gran poder de la Asociación—para negociar billetes de lotería.

Y mientras tanto, las autoridades persiguiendo á los secuestradores.

Lo que prueba que en esta sociedad individualista no se castiga el robo.

Sino el procedimiento.

De esta afirmación nuestra pueden dar fe los dos sujetos que ha pocos días fueron detenidos por haber robado una pequeña cantidad en cierta tahona.

A una hora en que el tahonero habría robado muchos kilos de pan.

Dos veces en el intervalo de veinticuatro horas se ha levantado el patíbulo en España. Y á lo monstruoso de semejante castigo hay que añadir esta vez el horrible espectáculo presenciado por el pueblo valisoletano con la ejecución de un reo dos veces agarrotado, el cual, según dictamen facultativo, conservó la vida *nueve minutos* después de la terrible operación.

Todo el que sienta latir su corazón al impulso de humanitarios sentimientos tiene que lanzar, á la vista de semejantes crímenes legales, un grito de maldición contra una sociedad tan salvaje.

¡Y esto ocurre en vísperas de celebrar el descubrimiento de América! ¡Qué sarcasmo! La barbarie vanagloriándose de haber llevado la civilización á un Continente.

El martirologio obrero se ha aumentado durante la última semana con unas cuantas víctimas más.

Las explosiones ocurridas en las minas de Francia y de Alemania han arrebatado la vida á un centenar de trabajadores, pero no harán descender un solo franco el valor de las acciones.

El dios Capital, más terrible que todos los dioses de todas las religiones, necesita para nutrirse sangre proletaria.

La Diputación provincial de Madrid adeuda á los contratistas encargados de suministrar la carne á los establecimientos de Beneficencia más de 40.000 duros, por cuya causa los acogidos en dichos establecimientos se verán privados de aquel artículo de primera necesidad.

Ahora comprendemos por qué las Hermanas de la Caridad acortaban la ración á los enfermos del Hospital de San Juan de Dios.

Lo hacían sin duda para que se fueran acostumbrando.

Como comprendemos también que la Diputación provincial no halle medio de salvar este conflicto.

Pesan sobre ella tantas obligaciones, que no puede atender á todas.

Y los pobres pueden esperar.

Cierto que en casos como el de que nos ocupamos podía el Gobierno acudir en auxilio de la Diputación, pero aparte de que eso sería una irrupción de atribuciones que acaso trajera el desquiciamiento del régimen constitucional, en el que cada organismo tiene marcadas sus funciones, da ahora la pícara casualidad de que aquél se halla ocupado en la nivelación de presupuestos y no puede atender á gastos superfluos.

Además, el ministro de Fomento, que al decir de *El Estándarte*, ha viajado mucho por el continente europeo, ha caído en la cuenta de que «la cultura de Madrid exige que su primer coliseo se reforme poniéndose á la altura de otros, como el de Viena», y proyecta ensanchar el escenario para que puedan representarse óperas modernas con todo el aparato que su argumento requiere, levantar otro *foyer* sobre el actual, y acaso construir escaleras de pórfido y mármol como las que tiene la Gran Opera de París, con todo lo cual seremos potencia de primer orden y Madrid una población «cultas» y los extranjeros rabiarán de celos aparte... y los aislados de hambre.

Solamente en la provincia de Lérida han sido embargadas durante el mes de noviembre 1.769 fincas por no haber pagado sus propietarios los correspondientes tributos.

¡Qué contentos se van á poner esos 1.769 ex propietarios cuando se enteren de los proyectos del ministro de Fomento á que nos referimos más arriba!

Porque verán que se sabe gastar bien su dinero y que los accionistas del Banco, á cuyas gavetas habrá ido á parar la mayor parte del importe de esas fincas embargadas, van á disfrutar durante las largas noches de invierno de delicioso *confort* rindiendo culto al *arte*.

Mientras ellos pasan á formar en las filas proletarias y á gozar de todas las ventajas de la vida de asalariado.

A nosotros—¿por qué no decirlo?—también nos agrada este refuerzo que se nos entra por las puertas, porque demuestra que la concentración capitalista marcha á pasos agigantados.

Y con ella se acelera el fin del régimen burgués.

Conspiraciones militares en Chile, cantonalismo y quiebras en el Brasil: esto es todo lo que han dado de sí en la última semana las repúblicas del Nuevo Mundo, en demostración sin duda de que el militarismo no puede prevalecer con la forma de gobierno republicana y de que la moralidad y el orden encuentran en ésta su más lata expresión.

Como si con corona ó con gorro frigio, la burguesía dejara de ser la misma.

Ocupándose del trabajo de los niños ha escrito *El Noticiero de Burgos* un artículo que nos ha sorprendido agradablemente, siquiera sea porque demuestra sentimientos y espíritu de observación á que no nos tiene acostumbrados la Prensa burguesa.

Aunque sólo sea como muestra, y en confirmación de lo que decimos, copiaremos estos párrafos:

Vemos á infinidad de criaturas por esos talleres de Dios haciendo lo que sus fuerzas aún no les permiten, cargados con pesos que apenas pueden mover, y si llega la ocasión, sus dueños les exigen velar hasta altas horas de la noche sin consideración ninguna, y hasta osando castigarlos si llega una hora en la que por motivo de sus pocos años y del mucho trabajo del día, les vence el sueño.

Esto sabemos que sus amos lo hacen por el egoísmo de que á un niño le pagan con un real á la semana, y puede hacerles el mismo servicio que quizá un hombre á quien tengan que dar una peseta diaria.

Pero donde más abandono se ve en todo esto es en las miñas.

Llegan las vísperas del Corpus, ferias ó cualquier festividad grande y ve usted tiernas criaturas que apenas cuentan 10 años sujetas al yunque desde las seis de la mañana hasta las once de la noche, lo mismo los días festivos que los que no lo son, perdiendo la vista, dañándose del pecho, siempre sujetas á la máquina y sin distraer su imaginación de niñas ni un momento y sin dejarlas ni aun respirar lo necesario, dándose el caso de verlas salir de los obradores á las cinco de la mañana, expuestas á miles de cosas que no son del caso re-

ñar, y dispuestas á no descansar lo justo y necesario, sino á prepararse para hacer al día siguiente la misma operación.

El diario de la antigua *Caput Castellæ* escribe lo anterior refiriéndose á Burgos, y en esto creemos que ha andado con exceso prudente, porque sin quitar punto ni coma, antes al contrario, añadiendo todos los demás signos ortográficos, ha podido hacerlo extensivo á todas partes.

En lo que no ha estado justo *El Noticiero* es en censurar á los «padres que con el afán de que sus hijos ganen un miserable real á la semana les sacan de la escuela sin saber leer ni escribir». Los padres que tal hacen necesitan ese «miserable real» del hijo como el de la mujer para cubrir la insuficiencia del jornal del cabeza de familia: que tal es la condición de la actual sociedad capitalista, que obliga al padre á convertirse en verdugo de sus hijos.

Si el obrero ganara un salario que bastase á satisfacer las apremiantes necesidades de la vida, no se darían los casos que *El Noticiero* lamenta, porque ¿quién más interesado en proporcionar al niño el debido desarrollo físico é intelectual que aquel que le ha dado el ser?

El mismo periódico burgalés reconoce esto implícitamente cuando dice que «las pobres criaturas quitan de ganar el pan á padres de familia que tienen que pedir una limosna», y que «si los niños fuesen sustituidos por esos padres no habría tanta miseria ni tanta hambre». Cierto; pero si los niños fuesen sustituidos por sus padres tendrían que elevarse los salarios, y eso precisamente es lo que no le conviene á la burguesía.

Aunque haya mucha miseria y mucha hambre y la familia proletaria se críe enclenque é ignorante.

Que miseria é ignorancia es el corolario del enunciado burgués.

DERROTA PATRONAL

La unión y energía de los trabajadores de Manlleu y la solidaridad practicada con ellos por los obreros asociados de España han dado en tierra con la soberbia y el poder de los fabricantes de la localidad citada, que sólo aspiraban á rendir á aquéllos por hambre para hacerlos volver al trabajo en condiciones horribles y anular por completo sus bríos para que no intentasen otra vez exigir satisfacción alguna á su dignidad ofendida.

La victoria del trabajo ha sido completa, porque todo lo que reclamaban los huelguistas, todo lo que constituía su bandera en la lucha que tan bizarramente han sostenido, ha sido aceptado por los fabricantes.

Los esfuerzos y sacrificios de unos obreros y los desembolsos de otros no han sido estériles; gracias á ellos, la historia del trabajo registra hoy un triunfo importantísimo, precursor de otros de igual ó mayor alcance, que á su vez serán nuncios de nuevas victorias donde la clase patronal, no ya verá mermados sus privilegios, sino que se encontrará desposeída de ellos.

He aquí el telegrama en que nuestro corresponsal de Barcelona nos da cuenta de la brillante victoria obtenida por los obreros fabriles de Manlleu:

Barcelona, 14 (1,10 m.).—Huelga Manlleu terminada con Comisión fabricantes. Abrirán fábricas lunes, respetando personal, costumbres en el trabajo y precios. Obreras fábrica Riffá, origen conflicto, colocadas. Comisión fabricantes y obreros reunirse mañana para sancionar acuerdo, trabajándose martes. Victoria completa.

Todos cuantos luchamos contra la clase explotadora estamos de enhorabuena. La solidaridad obrera acaba de dar una nueva prueba de su poder, después del triunfo colosal que ha proporcionado á los mineros del Paso de Calais, y eso debe alentarnos á proseguir la gran obra de nuestro mejoramiento y nuestra emancipación.

Trabajadores: Apretemos nuestras filas, nutrámoslas con nuevos combatientes, afirmemos bien nuestras Sociedades, llevemos á sus Cajas la mayor suma de recursos—que constituyen nuestro armamento y nuestras municiones—y haremos posible que toda coalición patronal, por poderosa que sea, quede rota y deshecha á nuestro empuje.

¡Vivan los huelguistas de Manlleu!

¡Viva la solidaridad obrera!

¡Adelante contra los enemigos de la clase trabajadora!

UN VOTO EXCEPCIONAL

En el número anterior hemos dado á conocer la opinión que nos ha merecido el partido socialista que el director de *La Tramontana*, Sr. Lluanas, considera necesario.

Hoy vamos á hacer notar cómo el anarquista Sr. Lluanas, á pesar de lo que ha dicho, como sus demás colegas en anarquía, contra el Partido Socialista Obrero, reconoce su razón de ser y su importancia.

Al sostener el director de *La Tramontana* la conveniencia de que exista un partido socialista autoritario, ha expuesto las ideas y procedimientos que éste habría de sustentar.

Veamos cuáles son esas ideas y cotejémoslas con las de nuestro partido.

Escribe el Sr. Lluanas:

Ya hemos dicho, y esta es la base de nuestro trabajo, que para llamarse socialista un partido, precisa de toda precisión que base su sistema en la asociación general y universal de los productores. Por consiguiente, el partido autoritario por el Estado debería, para ser partido socialista, comenzar por patrocinar un sistema de asociación general y universal para producir más y mejor con el menor esfuerzo posible, ó sea fundar la sociedad sobre la base del trabajo, si bien esto dentro de un Estado más ó menos autoritario. Y como también todo sistema socialista ha de garantizar el derecho á la vida de todo hombre por medio de la asociación que le sirve de base, natural es que proclame la abolición de la explotación del hombre por el hombre...

Tenemos, pues, que este partido, con ideas afirmativas de su programa, tendría, en primer lugar, que proclamar la abolición de la explotación del hombre por el hombre con todas sus lógicas consecuencias, y las primeras de ellas son la desvinculación de los bienes de la naturaleza de las manos en que ahora están, ó sea abolir la propiedad individual de la tierra y de los grandes instrumentos de trabajo, así como también proclamar la abolición del interés al capital.

Podría, si se quiere, este partido patrocinar ideas conservadoras respecto al modo de hacer práctica la desamortización de la propiedad, ya por medio de una expropiación forzosa indemnizando un tanto por ciento en proporción de las necesidades de los actuales propietarios, ya por colocaciones especiales para las cuales, sin violentarse, fueran aptos, ó por otros medios que sugiriese la humana inteligencia para restar ensimismos al movimiento de transformación social; pero nunca podría dejar de afirmar, so pena de suicidio, la abolición de la explotación del hombre por el hombre, la sustitución del interés al capital por el crédito social de unas corporaciones con otras y de ellas á los asociados que las forman, y la abolición del derecho de propiedad de los bienes de la naturaleza.

El ideal del Partido Socialista Obrero es el siguiente:

La transformación de la propiedad individual y corporativa de los instrumentos de trabajo en propiedad colectiva, social ó común.

Entendemos por instrumentos de trabajo: la tierra, las minas, los transportes, las fábricas, máquinas, capital-moneda, etcétera, etc.

La organización de la sociedad sobre la base de la federación económica, el usufructo de los instrumentos de trabajo por las colectividades obreras, garantizando á todos sus miembros el producto total de su trabajo, y la enseñanza general científica y especial de cada profesión á los individuos de uno y de otro sexo.

La satisfacción por la sociedad de las necesidades de los impedidos por edad ó por padecimiento.

En suma: el ideal del Partido Socialista Obrero es la completa emancipación de la clase trabajadora; es decir, la abolición de todas las clases sociales y su conversión en una libre de trabajadores dueños del fruto de su trabajo, libres, iguales, honrados é inteligentes.

¿Qué diferencia existe entre las ideas que habría de mantener el partido socialista por que aboga el Sr. Lluanas y las que dan vida al Partido Socialista Obrero? Una solamente, ya marcada en el número pasado: la relativa á la indemnización de los expropiados. El Sr. Lluanas indica que podría hacerse eso, y nuestro partido, por medio de sus órganos, ha declarado que expropiará á la burguesía sin indemnizarla poco ni mucho.

Aparte de esa diferencia, que hace más radical á nuestro partido que el que desea que se forme el director de *La Tramontana*, lo que el Sr. Lluanas propone es lo mismo que sustenta el Partido Socialista Obrero.

Luego de las propias manifestaciones de dicho señor, que profesa ideas anarquistas, resulta perfectamente probado que nuestro partido no sólo tiene ideas, sino que éstas son las que corresponden á un partido socialista revolucionario.

Examinemos ahora los procedimientos que, según el Sr. Lluanas, debe tener el partido socialista autoritario que él estima preciso?

La manera, pues—dice—de implantar el socialismo autoritario por el Estado, es tendiendo á apoderarse de éste, quedándose dentro de él y combatiéndolo. Ciertamente nadie creerá que por más que se patrocine el socialismo del Estado, el actual del privilegio pueda ni por un solo momento permitir que por las llamadas vías legales vaya á sustituirse por otro Estado que despoje de cualquier manera que sea á los actuales detentadores de la riqueza pública. Si para pasar de una pésima monarquía á una mala república son insuficientes las vías legales, ¿quién puede soñar que éstas basten para pasar de la sociedad del privilegio y de la corrupción á la sociedad de la igualdad y de la justicia? Es preciso, pues, que este partido socialista sea altamente revolucionario, so pena de no poder subsistir por llevar en su modo de ser su propia nulidad. Mas ¿ha de aprovecharse de las vías legales? Sí, haciendo política propia. En esto tendría que semejarse mucho á lo que ya proclama hoy el llamado Partido Obrero, si bien habría de ejercer gran vigilancia en que no se perdieran las energías en votaciones, discursos y proyectos de ley, de reformas que nunca llegarán á reformar gran cosa, si es que llegan á reformar algo. El Estado político actual está corrompido y es corruptor, por lo cual hay que ponerse lo menos posible en contacto con él para evitar el contagio. La legalidad ha de aprovecharse, como ya la aprovechan los anarquistas, para agitar por

medio de la prensa y la palabra, haciendo uso de los derechos que reconocen las leyes de asociación, reunión é imprenta; pero mucho cuidado con el arma del sufragio universal, para hacer diligencias, que se arma de dos filos y tiene tanto ó más al que la maneja como al que se ataca con ella. No es esto decir que el partido socialista á que nos referimos no debiera hacer uso del sufragio, ya que en tal historia no se diferenciaría en esto del anarquista, y es necesario á diferentes partidos diferentes ideas y diferentes modos de proceder; pero sí tendría que usarle con mucho cuidado, tanto por lo corruptor que es en sí, como porque valiéndose de él solamente tampoco podría jamás llegar á la Revolución social indispensable para implantar sus doctrinas. Con esto queremos decir que este partido debería solamente hacer uso del sufragio universal para agitar la opinión, teniendo algunas pequeñas, muy pequeñas minorías, en algunas altas corporaciones del Estado burgués, cuyas minorías no tendrían otra misión que agitar furiosamente la opinión pública contra el actual estado de cosas, pero no perdiendo mucho tiempo más que en aquellas cuestiones que revistieran transcendental importancia.

¿Cuáles son los procedimientos que emplea el Partido Socialista Obrero? Los siguientes:

Una política propia, exclusivamente de clase, que, correspondiendo á los ideales que defiende, le aparte de todos los partidos burgueses y le sirva para separar de ellos á los trabajadores que equivocadamente militan en los mismos.

La lucha electoral con el principal objeto de agitar la opinión y propagar las ideas socialistas, nunca con el propósito de transformar con ella la presente sociedad.

La práctica de los derechos políticos con objeto de organizar y educar á los trabajadores para la defensa de sus intereses y la consecución de las reformas favorables al trabajo que sea posible conseguir dentro del régimen capitalista.

La posesión del Poder político ó del Estado para realizar por medio de él la expropiación económica de la clase patronal ó explotadora, reprimir todo motín ó levantamiento de ésta mientras se establecen las nuevas instituciones sociales basadas en la propiedad social, colectiva ó común de todos los medios de producción en la solidaridad humana; después de lo cual, el Estado, por no tener ninguna misión que llenar, desaparecerá, dejando su puesto, como ha dicho muy bien Engels, á «la administración de las cosas» y á «la dirección de los procedimientos de producción».

Y la conquista del Poder político revolucionariamente, porque sabe que de otro modo no le alcanzaría jamás.

Ahora bien: ¿qué diferencia esencial se echa de ver entre los procedimientos que indica el Sr. Lluanas para el partido socialista autoritario que él quiere y los procedimientos acordados por el Partido Socialista Obrero? Ninguna.

Por consiguiente, si en la cuestión de ideas, salvo una diferencia favorable á nuestro partido, todo lo que propone el Sr. Lluanas es lo mismo que defiende el Partido Socialista Obrero, y en lo que se refiere á procedimientos no difieren en lo sustancial los por él expuestos á los que nuestro partido emplea y piensa emplear, queda evidenciada por dicho señor, que es enemigo, ó por lo menos lo ha sido hasta aquí, del Partido Socialista Obrero, la razón de ser y el fundamento de éste.

Precisamente en eso nos fundábamos para decir en el número pasado que carecía de base el partido socialista propuesto por el Sr. Lluanas, y para negar que el nuestro pudiera servir de puente á la anarquía.

Y hecho constar acto tan significativo, que acusa un cambio de opinión en algunos anarquistas—seguro es que el Sr. Lluanas no es el único que piensa así—en el próximo número diremos algo sobre las causas que hayan podido motivar ese nuevo criterio ó los fines que puedan perseguirse al adoptarle.

MENSAJE

La Democracia Socialista alemana ha dirigido el siguiente al Congreso que los socialistas franceses han verificado recientemente en Lyon:

«Berlín, 21 de noviembre de 1891.

Al Congreso nacional del Partido Obrero francés reunido en Lyon.

«Compañeros y hermanos:

«El año último, vuestro Congreso de Lila ha delegado á los ciudadanos Ferroul y Guesde á nuestro Congreso de Halle para traer á los obreros alemanes el saludo y las expresiones de simpatía de sus compañeros de Francia. No pudiendo ir hoy en persona á saludaros, os dirigimos por esta carta, á vosotros y al proletariado francés consciente de sus intereses de clase, nuestros saludos y nuestras felicitaciones más sinceras.

«Vuestro Congreso de Lyon ha empezado sus trabajos bajo excelentes auspicios. Con la brillante victoria de Lila habéis hecho más que estigmatizar la justicia de clase de la república burguesa; habéis desenmascarado y reducido á la nada el juego culpable de los explotadores patriotas que habían tratado de presentar á vuestro compañero Lafargue como el candidato de los prusianos por haberse atrevido éste á decir: «La clase obrera de todos los países no tiene más que un solo enemigo, y ese enemigo no es el obrero explotado de más allá de los Vosgos, sino el patrón explotador de uno y de otro lado de los Vosgos. No son las fronteras las que señalan al enemigo, sino la función social, la función de explotador.»

«Compañeros: Lo mismo que en Lila habéis luchado victoriosamente contra esas mentiras internacionales de la casta explotadora, que, en la lucha contra la emancipación de la clase obrera, no reconoce fronteras, hemos tenido nosotros que combatir durante muchos años las mismas mentiras, los mismos enemigos.

«Lafargue ha sido llamado el candidato de los prusianos. También nuestro partido, también nuestros compañeros han sido calumniados y perseguidos como hombres de la patria, como enemigos de la patria, como traidores á la patria. ¿Y sabéis por qué? Porque tenemos el mismo programa que vosotros y perseguimos el objeto que vosotros perseguís: la emancipación de los obreros de las cadenas económicas y políticas, la emancipación de la humanidad.

«Compañeros: Vuestra prensa burguesa, desde hace algún tiempo, acusa á los demócratas socialistas alemanes de ser patriotas. No lo creáis. Igual que vosotros, socialistas franceses, no os habéis dejado humillar, admitiendo la alianza antinatural con el déspota del Newa—alianza en la cual, por su miedo al proletariado creciente, la burguesía busca un apoyo—nosotros no hemos faltado á nuestros deberes con la clase obrera de todos los países. No hace aún muchas semanas que el Congreso de Erfurt acordó esta solemne declaración:

«En todos los países donde rige el sistema de producción capitalista, los intereses de clase son idénticos. Con la extensión de las comunicaciones y de la producción para el mercado universal, la situación de los obreros de cada país depende cada vez más de la situación de los obreros de los otros países. La emancipación de la clase obrera es, pues, una obra en la que los obreros de todas las naciones civilizadas están igualmente interesados. En esta convicción, el Partido Demócrata Socialista de Alemania se considera y se declara uno con los obreros de todos los países conscientes de sus intereses de clase.»

«Se ha querido hacer creer que los socialistas alemanes excitan á la guerra. Como vosotros, como los obreros de todos los países, somos el partido de la paz por excelencia; pero no nos dejaremos destrozados defendernos por una irrupción de bárbaros del Norte. Y en esto estamos de acuerdo con vosotros, que, por boca de Guesde, habéis declarado en el Congreso de Halle: «El obrero francés aborrece la Rusia del czar, que es la espina dorsal de la reacción.»

«Compañeros: Ese modo de pensar es el nuestro, y contra el peligro de la destrucción de la obra emancipadora del proletariado europeo por toda la reacción de Europa, no hay más que un medio de defensa: la fraternidad de los obreros de todos los países.

«Hermanos y compañeros de Francia: En este sentido nos dirigimos de nuevo á vosotros expresándoos nuestros más vivos deseos por el éxito de vuestro Congreso obrero.

«Viva la Francia socialista!
«Viva la Democracia socialista internacional!
«Viva la unión internacional de la clase obrera!
«Por orden del Comité Directivo del Partido Demócrata Socialista de Alemania,—EDUARDO FISCHER, secretario.»

CARTA DE FRANCIA

Paris, 12 de diciembre de 1891.

Causas independientes de mi voluntad me impidieron darles cuenta la semana pasada de la huelga victoriosa de los mineros del Paso de Calais y del Norte. El triunfo ha sido tan rápido como completo, y las consecuencias de esta gran victoria del trabajo organizado sobre el capital explotador serán de tal magnitud para la causa de la emancipación de los trabajadores, que es imposible calcularlo.

Dos motivos principales han obligado á las Compañías mineras á acceder sin vacilaciones á las justas reclamaciones de los huelguistas: la unanimidad sin ejemplo con que esta huelga ha sido declarada y sostenida, y el auxilio directo y eficaz de los mineros de Inglaterra que ofrecieron de 500.000 á un millón de francos, comprometiéndose además—para impedir que los industriales franceses se surtieran de carbones ingleses—á suspender la extracción, mientras durase la huelga, una semana al mes. Ante esta actitud, inesperada para ellos, al ver realizada y funcionando la organización internacional de los trabajadores, que ellos creían una utopía, los orgullosos señores de la hulla han tenido que inclinarse al frente.

Pero no han sido sólo las Compañías extractoras las que han visto el peligro de prolongar la resistencia; el Gobierno y las Cámaras han comprendido también toda la gravedad de la situación, y faltando á sus principios económicos y contradiciendo su sistema tradicional en materia de huelgas, han influido directamente en la solución del conflicto, el Gobierno ofreciéndose como Arbitro y «amigable componedor» entre obreros y patronos, y la Cámara de diputados manifestando sus simpatías por los huelguistas y pidiendo al Gobierno la inmediata presentación al Senado del proyecto de ley sobre Sociedades de socorros, que los mineros reclaman tiempo ha.

Así, podemos exclamar sin exageración, resumiendo esta gloriosa campaña: ¡Victoria en toda la línea! ¡Viva la solidaridad obrera triunfante! ¡Viva la unión del proletariado universal!

Y para que el triunfo fuese completo, los vencidos se han humillado hasta felicitar y dar gracias á los vencedores.

Contestando á un diputado que se quejaba de que «se jugase con el socialismo á los juegos inocentes; cuando lo que él jugaba era la existencia misma de la sociedad francesa», el ministro Constans decía que no había miedo de que se realizasen semejantes temores: antes por el contrario, «la Cámara debía dar las gracias á los patronos y obreros, cuyas concesiones rápidas (manera de dorar la píldora á los burgueses, pues los huelguistas

no han hecho ninguna concesión) han terminado una huelga de 40.000 obreros».

El autor de la matanza de Fourmies, el asesino de los trabajadores indefensos prosternándose ante los *caseríos mil obreros* en huelga. ¡Oh saludable prodigio del miedo!

Pero lo que los políticos de la burguesía admiten con dificultad es el nuevo precedente sentado por los obreros de las minas del Norte aplicando el sufragio universal a las huelgas. Ya recordarán que la huelga que nos ocupa fué declarada por un Congreso de delegados de todos los Sindicatos ó Sociedades mineras de la región y que en él se resolvieron las diferentes cuestiones que surgieron durante la huelga. Es la primera vez que el sufragio universal, aplicado a las luchas entre el capital y el trabajo, funcionaba con esta regularidad por decirlo así *parlamentaria*. A lo cual objetan los defensores del parlamentarismo político: Si las decisiones de la mayoría de un Congreso obrero, siquiera se componga de representantes elegidos por sufragio, han de tener en lo sucesivo fuerza de ley y obligar a la minoría, ¿qué va a ser de la libertad del trabajo, etc., etc.? Ya sabíamos que para estos demócratas burgueses sufragio universal y parlamentarismo no significan otra cosa que la sanción del régimen del privilegio y de la explotación capitalista, y que al enviar representantes a las asambleas políticas, los trabajadores abdican en sus manos el derecho a emanciparse de la tiranía burguesa, es decir, que labran, a cada elección, el dogal que ha de seguir estrangulándolos. Es lo que llaman *el libre juego de las instituciones*.

¡Qué instituciones y qué juego! Por fortuna, las cosas empiezan a ir de veras.

Poco les diré sobre el noveno Congreso nacional del Partido Obrero celebrado en Lyon, de cuya primera sesión les dí ya cuenta. En nuestro colega *Le Socialiste* habrán visto la reseña circunstanciada de las sesiones de este importantísimo Congreso, que acusa un progreso considerable en el desarrollo del Partido Socialista Obrero francés.

Según lo había previsto, el acta de nuestro amigo Lafargue fué aprobada por la Cámara de diputados por una inmensa mayoría. Dos días después, nuestro amigo presentó una proposición de amnistía general, que fué naturalmente desechada.—L.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Bilbao, 8 de diciembre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Como os anuncié, el sábado 5, a las ocho y media de la noche, se inauguró el Centro Obrero de esta villa. El local se hallaba completamente lleno, asistiendo al acto muchas compañeras.

El compañero Cenón Ruiz abrió la sesión, en nombre de la Agrupación socialista y del Consejo Federal de Sociedades obreras, teniendo a su lado a los compañeros Orte y Zigaragoitia, secretarios, respectivamente, del Comité y de la Federación.

Una orquesta de bandurrias y guitarras dió principio al acto tocando aires revolucionarios.

El compañero Trio leyó después una composición poética recomendando la unión a los trabajadores para destruir el estado social presente, la cual fué escuchada con agrado y muy aplaudida.

El compañero Manuel San Emeterio dió lectura de un largo escrito acerca del socialismo científico, cuyos fundamentos explicó y justificó con gran copia de datos, siendo muy felicitado por este trabajo su autor.

Después de esto, la orquesta tocó y cantó el *Himno al 1.º de mayo*, y acto continuo concedióse la palabra al compañero Perezagua, quien, al aparecer en la tribuna, fué saludado con una salva de aplausos.

Empezó nuestro amigo felicitando a las compañeras que tomaban parte tan activa en la unión de los trabajadores, asistiendo a las asambleas de éstos y adquiriendo educación revolucionaria. A grandes rasgos hizo resaltar la significación del acto que se llevaba a cabo, y después, haciendo la crítica de la sociedad burguesa, dió lectura de la contestación escrita por nuestro compañero Iglesias a la Comisión de Reformas sociales, terminando con un breve relato, que fué aplaudido repetidamente.

El compañero Felipe Carretero hizo después una peroración elocuentísima encareciendo a los muchos trabajadores presentes el deber en que estamos todos de extender la organización de las huestes proletarias; señaló a las compañeras la misión que deben cumplir en esta sociedad tan injusta, y terminó su discurso haciendo votos por la desaparición de las instituciones odiosas que nos rigen actualmente. Fué muy aplaudido.

El compañero Sulano dedicó su peroración a manifestar a las compañeras la conveniencia y la necesidad de despreciar y de no dar oídos a la estúpida predicación de la gente de sotana, que desea mantener a las mujeres en el fanatismo y privarnos así de su valiosa ayuda en pro de las ideas revolucionarias. «Desengañaos, compañeras—dijo— y no sigáis nunca a aquellos que os hacen creer lo inconcebible y lo inexplicable; por el contrario, trabajad con vuestros compañeros por la organización obrera é insistid mucho en ello, puesto que vosotras prepararéis, con vuestra propaganda y con vuestros esfuerzos, el advenimiento de la era de la fraternidad humana.»

La compañera Gregoria Gutiérrez fué saludada es-

trepidosamente cuando el compañero que presidía anunció que por primera vez iba a hablar en nuestras reuniones una mujer.

Dió ésta las gracias a los compañeros por el obsequio que se le hacía, y dijo: «Por primera vez os dirijo la palabra, y me concretaré solamente a aconsejaros, compañeras, que no pongáis a vuestros esposos é hijos ninguna cortapisa en la lucha entablada con los explotadores; yo, por mi parte, os declaro que lo mismo que aquí os dirijo la palabra, con igual valor el día de mañana lucharía para arrojar a la clase burguesa, que nos deshonra, nos roba y nos oprime.»

Calurosos aplausos acogieron las palabras de nuestra valiente compañera.

El entusiasmo que los trabajadores bilbaínos han demostrado en esta fiesta es prueba segura de lo mucho que han de hacer por la causa del trabajo.

Ya se han discutido los Estatutos del Centro y se ha nombrado la Comisión Administrativa, cuyos cargos desempeñarán los siguientes compañeros:

Manuel Orte, presidente; Felipe Carretero, secretario; Manuel Basterra, tesorero-contador; Leoncio Bujanda y Claudio Cerezo, vocales.—*El corresponsal.*

Linares, 8 de diciembre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

También hay aquí federales que pretenden hacer el bien de la Humanidad.

El que nos ocupa se llama Andrés León, presidente del partido republicano federal autónomo, etc., de esta ciudad.

Este y compañía tienen la contrata de tres cantinas nada más en la sección de Bailén, comprendida en la línea que se está construyendo de Linares a Puente Jenil.

El compañero de Andrés León es su cuñado Urquiza, también republicano y ex concejal del Ayuntamiento. A este *chacho* y a su gestión concejal deben los trabajadores que el Municipio haya gravado con un impuesto las patatas, único artículo de primera necesidad que estaba libre. ¡A un republicano habría de deberse tal beneficio, que acredita la falsedad con que proceden cuando, con halagos, tratan de embaucar a los trabajadores! Desearíamos saber cuánto ganó en la empresa.

Estos dos hormiguillas, no contentos con las cantinas citadas, tienen también otra en la fábrica de fundición de plomo «La Cruz».

El nombre de la fábrica recuerda las penas y fatigas que sufrió el Nazareno y justifica el pesado madero de la explotación que unos franceses y españoles *conejeros* hacen llevar a los infelices trabajadores que tienen la desgracia de llamar a sus puertas en demanda de trabajo.

En tales cantinas el referido León se vale de la soca-lina más inicua y vergonzosa que se puede imaginar. ¡Lástima que no duraran los trabajos más tiempo para que de tanto chupar diera el tal explotador un estallido!

El pan de dos libras que vende a los trabajadores a 33 céntimos, la compra en Javalquinto a 28, faltando a cada unidad 100 gramos.

Las especies las vende por el sistema antiguo, pero las pesas que usa son del moderno ó decimal; de modo que por un cuarterón da un hectograma y, por tanto, roba 15 gramos en cada peso. Hay que agregar a la cantidad robada lo menos 20 gramos, próximamente, que importa el plomo nivelador de las pesas, puesto que éstas carecen de él; total, 35 gramos.

No es esto sólo; hay quien ha observado que las medidas de que se sirve para vender el aceite tienen el suelo un centímetro más alto que su base. Y como broche de este ceñidor inquisitorial, los trabajadores, después de verse obligados a consumir en esos cepos, mal llamados cantinas, tienen que resignarse a oler y tragar los residuos y desechos del mercado de Linares y del establecimiento que el tal León tiene aquí.

En resumen: el comprador va a la cantina, deja en ella el jornal íntegro y lo despachan pasándole los alimentos por delante de las narices. Y cuidado con que chille, porque saldrá aún peor.

Sin embargo, a tal perillán no le remuerde la conciencia, pues tiene la osadía de pedir el voto a los obreros que explota, para satisfacer los compromisos electorales, y a costa de ellos echa panza y costea ramilletes y francachelas el día de su santo.

Para concluir. Tres cuartos de hora antes de salir el sol ya están los obreros de la sección referida trabajando, y dan de mano de noche. El jornal asciende a 1,50 pesetas. Excusado es decir lo que ganará el contratista.

¡No es verdad que es ya hora de que los trabajadores sepan a qué atenerse y escojan el camino que les ha trazado el Partido Socialista?—*El corresponsal.*

Gijón, 8 de Diciembre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El *meeting* de propaganda que ha celebrado aquí la Agrupación socialista el 5 del corriente ha dado magníficos resultados, superando los cálculos que nos habíamos hecho.

Dióse en el Teatro de Jovellanos, asistiendo una inmensa concurrencia.

Después de abierta la sesión é indicado el objeto de la misma, el compañero Sobrino hizo uso de la palabra, describiendo la situación en que se encuentra el proletariado y la actitud en que debe colocarse, opuesta en todo y por todo a los partidos burgueses; leyendo y explicando el programa de nuestro partido, y dando a co-

nocer la fuerza que la unión da a nuestra clase y lo que con esa fuerza ha de conseguir.

Puso fin a su discurso el citado compañero haciendo una enérgica excitación a los trabajadores para que ingresen en el Partido Socialista Obrero.

La reunión se disolvió ordenadamente y en medio del mayor entusiasmo, después de haber pedido muchos compañeros su inscripción en las filas de nuestro partido.

Es tal el efecto que este primer *meeting* ha producido en los trabajadores de Gijón, que sin temor de ningún género os aseguro que la naciente Agrupación será muy pronto una de las más robustas.

Lleno de júbilo me despido de vosotros a los gritos de ¡Viva la Revolución social! ¡Viva el Partido Socialista Obrero!—*El corresponsal.*

La Arboleda, 10 de diciembre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El domingo 6 del actual, la Agrupación de La Barga celebró una conferencia, en la que el compañero Varela disertó sobre el tema: «La organización de la clase trabajadora se impone.»

Antes de la hora designada (siete de la noche) ya era imposible penetrar en el local preparado al efecto, a causa de la numerosa concurrencia que asistió al acto.

Abrió la sesión el compañero Garay, y después de algunas palabras, encaminadas a recomendar el mayor orden y compostura, concedió la palabra a Varela, quien pronunció un excelente discurso demostrando la conveniencia de la organización, y haciendo resaltar sus argumentos con hechos prácticos que diariamente suceden en esta zona; razones que llevaron el convencimiento al ánimo de los oyentes, los cuales demostraron su asentimiento a lo expuesto por dicho compañero, aplaudiéndole calurosamente.

Después se alistaron varios compañeros en las filas de nuestro Partido, convencidos de la bondad de sus doctrinas; y a juzgar por el carácter que toma la propaganda, creemos no equivocarnos al aseguraros que no ha de transcurrir mucho tiempo sin que las Agrupaciones creadas en esta zona vean aumentar considerablemente el número de sus afiliados.

También la Agrupación de San Salvador del Valle celebró anoche reunión al objeto de aprobar las cuentas de los meses de octubre y noviembre próximos pasados y nombrar el Comité de la misma para 1892.

Leídas que fueron por el compañero tesorero las cuentas mencionadas, y aprobadas por la asamblea, se procedió al nombramiento del Comité, resultando elegidos por unanimidad los siguientes compañeros:

Laureano Díaz, presidente; Pablo Angulo, vicepresidente; Feliciano Rodríguez, secretario; Alejandro Rivas, vicesecretario; Romualdo de Miguel, tesorero; Santos Pardo, contador; Víctor Fernández, Matías Robledo, Santos Esturo y Andrés de la Fuente, vocales.

Estos compañeros saludan a cuantos luchan por la emancipación del cuarto estado, y prometen no descansar hasta conseguir el más completo triunfo de nuestros ideales.

El domingo 20 de los corrientes, y a las tres de la tarde, la Federación Minera de Vizcaya se reunirá en asamblea general con el fin de tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Lectura de las cuentas correspondientes al último trimestre.
- 3.º Lectura de la Memoria que presentará el Comité Federal de los hechos más culminantes realizados por el mismo en el tiempo que la Federación cuenta de vida.
- 5.º Designar los individuos que han de componer dicho Comité en el año de 1892, cargo que cada uno ha de desempeñar y punto de residencia del Comité mencionado.
- Y 5.º Proposiciones generales.

Dentro de algunos días emprenderemos una activa campaña de propaganda por el distrito minero de Somorrostro y Las Carreras, de la que nos prometemos muy buenos resultados, que os participaremos con la debida oportunidad.

Los abusos en esta zona están a la orden del día. En las canteras de Matamoros y La Reina, propiedad del diputado Sr. Martínez Rivas, se ha bajado el jornal a los obreros que en las minas trabajan, sin más pretexto que el capricho del *señor*. En cambio, los lacayos de éste se dan muy buena maña para estrujar a los operarios que caen bajo sus garras, a los que almacenan en sus pocilgas, llamadas cuarteles, vendiéndoles los géneros alimenticios a los precios más altos y cometiendo con ellos todo género de tropelías.

Vayan tomando nota los obreros de lo bien que se porta con ellos quien, no hace todavía un año, los halagaba y les prometía el oro y el moro, a fin de que le concedieran sus sufragios para poder pescar el acta de diputado. Conseguido esto, cumple sus promesas rebajando el salario a sus operarios, que ya apenas podían vivir con el que ganaban, y precisamente en un momento en que los artículos de primera necesidad alcanzan un alza considerable.

Desengañense los porcos que aun creen que de semejantes vampiros puede venir cosa alguna que beneficie los intereses de la clase obrera. Esta sólo puede alcanzar mejoras organizándose convenientemente, pues es

ya axiomático que los trabajadores sólo a nuestros propios esfuerzos hemos de deber, no solamente mejorar nuestras condiciones de vida dentro de la sociedad actual, sino derrumbarla por completo, realizando la total emancipación del proletariado.—*El correspondiente.*

Hemos recibido un ejemplar de los Estatutos del Fomento de la Instrucción Libre, Corporación que tiene su residencia en Barcelona y se propone facilitar «la instrucción popular, sin trabas, sin errores, científica, sólida, pura, basada en los eternos principios de la moral y del bien, sin fanatismos y sin supersticiones».

Los que se proponen realizar tan noble obra han establecido ya un colegio en la Ronda de San Pablo, 35, 1.º

Damos las gracias por el recuerdo y deseamos muchas prosperidades al Fomento de la Instrucción Libre.

El editor D. Juan Muñoz Sánchez ha tenido la atención de enviarnos el primer cuaderno de la importante obra del Sr. D. Eduardo Benot, titulada *Prosodia castellana y versificación*.

El precio de cada cuaderno es de dos reales y las suscripciones pueden hacerse en la calle del Fúcar, núm. 3. Agradecemos el envío.

La abundancia de original nos obliga a aplazar para el número próximo una correspondencia de nuestro corresponsario Secases.

DESPOTISMO PATRONAL

Málaga, 7 de diciembre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Dos noticias, una buena y otra mala, voy a comunicaros.

La primera refiérese a una mejora obtenida en el departamento de coches de «La Industria Malagueña». Exigían antes allí a los obreros que trabajasen los domingos sin cobrar salario alguno, y además que pagasen de su bolsillo a los aprendices.

Puestos de acuerdo los trabajadores, han reclamado la supresión de la labor los domingos, y en el caso de que fengan que hacerla, que el salario de los aprendices corra por cuenta de la casa.

La reclamación ha sido atendida.

La otra noticia es relativa al mal trato que da a los obreros el maestro Antonio Burgos.

Todo su afán es imponer multas, lo mismo a los hombres que a los chicos.

Cuando a los primeros se les rompe la tapa de los bolillos, ya por el movimiento de las máquinas, ó ya al cuidar de ellas, les impone una peseta de multa por cada uno; por la rotura de cada varita exige una multa de un real.

A los niños les carga cuatro canastas llenas de canillas, y como vea que se les cae alguna les impone una multa de peseta, ó sea el doble de lo que ganan al día.

El sábado 5 del corriente un obrero reprendió a un aprendiz, dándole a la vez un empujón: el muchacho se echó a llorar, y enterado de ello el capataz Burgos, castigó con tres días de suspensión al obrero. Mas al poco rato de ocurrir esto, otro obrero dió tal paliza a un niño, que le puso hecho una lástima, llenándole la cara de sangre: para este acto brutal no hubo castigo alguno porque el obrero que le cometió es hermano del referido Burgos.

El director tuvo también noticia de acción tan salvaje, pero no se dió por entendido. No era cosa de dar una dura reprensión y poner en la calle al hermano de un maestro que tanto se desvela y mira por los intereses del explotador.

Pero así como la unión de los obreros va proporcionando a éstos algunas ventajas en la cuestión de salario y horas de trabajo, logrará también más adelante cortar las uñas a todos los lacayos y servidores de los patronos.

Unanse bien los explotados, robustezcan las organizaciones que ya tienen, y verán cómo hacen imposibles las felonías y atropellos que hoy cometen los capataces y maestros.—*Un obrero.*

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Alicante.—La correspondencia para la Agrupación se dirigirá a Antonio Verdú Botella, Liorna, 11, 2.º

San Andrés de Palomar.—El 26 del corriente se verificará una velada en el Círculo Socialista.

La Agrupación socialista sigue aumentando sus fuerzas.

FRANCIA

En el Congreso celebrado por el Partido Obrero francés en Lyon los días 26, 27 y 28 del pasado, han estado representados por 55 delegados y 3 delegadas, 73 poblaciones y 284 Grupos y Sindicatos.

Entre los delegados figuraban 4 diputados, 1 consejero general, 1 consejero de distrito, 1 alcalde y 5 concejales.

Para formar el Consejo general del Partido han sido elegidos: Lafargue, Guesde, Ferroul, Dereure, Crépin, Quesnel y Prevot.

En el número próximo daremos a conocer los principales acuerdos de este Congreso.

—En breve aparecerá en Burdeos un periódico socialista con el título de *Le Cri du Peuple*.

ALEMANIA

Los diputados socialistas de la Cámara sajona han interpelado al Gobierno por la intervención que a favor de los industriales ha tomado en la huelga de los tipógrafos, y han protestado enérgicamente contra tan arbitrario proceder.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—Organizada por las Sociedades de Carpinteros, Albañiles, Cerrajeros, Estuquistas, Marmolistas, Tipógrafos, Zapateros y Comités Central de la Federación Tipográfica, se verificará el domingo 26 del corriente, a las nueve de la mañana, en el Liceo Rius, una reunión de propaganda societaria.

—La Sociedad de Trabajadores en hierro y demás metales «El Porvenir» ha acordado formar parte del Centro Obrero, cuya creación ha propuesto la Sociedad del Arte de Imprimir.

—El domingo último, y organizada por la Asociación del Arte de Imprimir, verificóse una reunión de encuadernadores, con objeto de encarecer la necesidad de la asociación y recomendar la constancia en la misma.

Presidió el compañero Antonio Torres, é hicieron uso de la palabra en el sentido indicado los compañeros Antequera, Polo, Carrasco y Abascal.

La voluntad que en trabajar por unir a sus compañeros demuestran los encuadernadores que pertenecen a la Asociación del Arte de Imprimir ha de conseguir vencer la apatía é indiferencia en que viven muchos obreros del referido oficio.

—La Caja Central de la Federación Tipográfica tenía un fondo en 10 del actual de 1.706,19 pesetas.

Málaga.—Las obreras de «La Industria Malagueña» y los trabajadores de «La Fabril», a la vez que han remitido a los huelguistas de Manlleu los auxilios pecuniarios que su situación económica les permite, hanles enviado dos calurosas comunicaciones expresándoles sus más vivas simpatías y felicitándolos por su valiente actitud.

Barcelona.—Por pretender rebajarles el salario, se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de tejidos del industrial Casimiro Casarramona.

La Sociedad de Tejedores, a la que pertenecen los huelguistas, ha aprobado la conducta de sus compañeros.

San Juan de Vilasar.—Las Clases de Vapor han hecho un nuevo envío de 40 pesetas a los huelguistas de Manlleu.

La Vid.—Por no poder soportar los abusos que se cometen con ellos, se han declarado en huelga los papeleros de la fábrica de Vilaseca.

Han acudido en auxilio de los huelguistas los papeleros de Carme, Capellades, Pobla y otras localidades.

Sabadell.—Los obreros de esta localidad han contribuido con bastantes cantidades al sostén de los huelguistas de Manlleu.

Ferrol.—Nuestro estimado colega *El Obrero*, del Ferrol, publica en su número correspondiente al 5 del actual un importante artículo sobre las huelgas lleno de atinadas advertencias y juiciosas observaciones, que hemos leído con mucho gusto, viendo por ellas cómo el buen criterio respecto a la lucha económica se va extendiendo y llegando a todas partes.

Sintiendo que la falta de espacio nos impida reproducir la mayor parte de él, copiamos los siguientes párrafos:

«Precisase, pues, un lazo de unión y solidaridad entre los obreros de todos los países del universo y en particular los de una región, para que, estudiada concienzudamente la huelga, conocidos los recursos que pueden recibirse, el apoyo y la oportunidad de la época de declararla y aceptado el deber por todas las sociedades obreras de luchar al lado de los huelguistas, pueda entablarse la batalla con la seguridad de la victoria.

«Una huelga impremeditada debe aceptarse cuando la dignidad ofendida lo exija, porque entonces es preferible sucumbir que no vivir denigrados y con la sumisión del servilismo. En estos casos, encontrándose los obreros organizados y perteneciendo a poderosas asociaciones como la Unión General de Trabajadores de España, puede contarse, si no segura la victoria, al menos segura la resistencia digna y valiente, debido al apoyo material de todas las sociedades obreras que constituyen aquella.»

Santander.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Toneleros.

Zaragoza.—La Sociedad Tipográfica ha enviado 15 pesetas a los huelguistas de Manlleu.

FRANCIA

Los trabajadores en cobre de Saint-Nazaire se hallan en huelga. Créese que seguirán su ejemplo los del mismo oficio de Guérande.

—En Montpellier se han declarado en huelga los ebanistas reclamando aumento de salario. De 30 patronos, ocho han accedido a la petición de los obreros.

—A consecuencia de haberles rebajado el salario, han abandonado el trabajo 300 tejedoras de la fábrica Michel, en Lyon.

ALEMANIA

La huelga de los tipógrafos prosigue con extraordinaria firmeza.

Los colocados hasta ahora en los establecimientos que han atendido las peticiones obreras son unos 6.000, quedando aún cerca del doble en lucha con los patronos.

Estos acuden a toda clase de medios para derrotar a los huelguistas, incluso el de valerse de los soldados tipógrafos, que las autoridades militares han puesto a su disposición.

Semejante conducta de los patronos y de sus defensores ha hecho que las organizaciones obreras de todos los oficios auxilien con especial empeño a los tipógrafos huelguistas.

Además, los tipógrafos de Austria, Hungría, Suiza y otros países han enviado recursos a sus compañeros de Alemania.

SUIZA

Los tipógrafos de Berna han enviado 500 pesetas a sus compañeros de Alemania.

—Los de Zurich han remitido a los mismos 200 pesetas.

INGLATERRA

La Unión internacional de los vidrieros ha enviado al Comité Nacional del Partido Obrero francés, con destino a los vidrieros huelguistas de Lyon, Givors y Montluçon, 25 libras esterlinas, ó sean 625 pesetas.

—Habiendo rechazado la casa Waterlow, de Londres, una reclamación de la Unión de los Encuadernadores, 142 obreros se han declarado en huelga.

Los patronos han hecho gestiones para que los trabajos fuesen ejecutados en provincias, pero no lo han logrado. Considerase segura la victoria de los huelguistas.

ISLA DE CUBA

Los cajoneros de la Habana tratan de organizarse definitivamente en Sociedad de resistencia.

—Continúa la huelga en la sastrería de «El Novator».

—Ha terminado la huelga que sostenían los operarios de la sastrería de Bernardo Valdés.

—Han abandonado el trabajo por no haber sido atendidas sus reclamaciones los operarios de la litografía de García.

—En Jovellanos se han organizado los zapateros para mejorar las condiciones del trabajo.

ESTADOS UNIDOS

En Cresledbutte (Estado de Colorado) se han declarado en huelga 500 mineros italianos y austriacos, habiéndose cruzado algunos tiros entre éstos y los agentes de la autoridad que querían obligarlos a trabajar.

De la refriega han resultado heridos algunos huelguistas.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos a cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Barcelona.—A. G. Q.—Recibidas 48,93 pesetas: 37,88 de la cuenta de B., 5 de la de P., de Gracia, y 6,05 para *El Grito*. Remitidas 10 ejemplares de la «Miseria».

San Martín de Provensals.—C. P.—Recibidas por conducto de Q. 24 pesetas de las suscripciones de ésa.

Cabrils.—P. C.—Recibidas 24 pesetas de las suscripciones de ésa.

Fuensalida.—B. M. de R.—Se sirve la suscripción.

Gallarta.—T. A.—Recibidas 18 pesetas de paquetes.

La Arboleda.—E. V.—Recibidas 1 peseta de un ejemplar de la «Miseria» y 4,50 de «La Mujer».

Bilbao.—M. O.—Recibidas 17 pesetas de suscripciones, con que tienen abonado: R. C. hasta fin marzo 91; P. L. hasta fin agosto; C. R. hasta fin octubre; M. S. M. hasta fin noviembre; V. H., F. P. y M. O. hasta fin diciembre; J. R., R. G., J. M. V. y M. U., hasta fin enero 92; L. F. hasta fin febrero; B. M. hasta fin marzo, y la de Muñilla hasta fin febrero 92.

La Arboleda.—A. G.—Recibidas 40 pesetas de paquetes, con las que tiene abonado el mes de noviembre y le sobran 13 pesetas.

Idem.—R. V.—Recibidas 20 pesetas. Indíquenos su destino. Guadalupe.—J. G. C.—Se remitió un ejemplar de la «Miseria».

Mataró.—J. R.—Se remiten 10 ejemplares de la «Miseria» y un «Manifiesto». Se retira la suscripción que dice.

Mora.—B. M. R.—Recibidas por conducto de B. S. 5 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin abril 92 y 3 de la de A. D. hasta fin septiembre.

Gijón.—F. C.—Del número pasado se remitieron 50 ejemplares é igual cantidad se manda de éste.

Sabadell.—J. V.—Recibida letra. Escribimos.

Burgos.—C. V.—Recibidas 12 pesetas de paquetes hasta el número 289. Se sirven 6 ejemplares de la «Miseria». Cuando necesite más, pídalos.

San Andrés de Palomar.—J. B.—Recibidas 33,80 pesetas: 16 de paquetes hasta el número 289, 4 de San Martín hasta el mismo número, 3 de suscripciones y del resto le enviaremos resguardo. Remitimos un ejemplar de la «Miseria» y otro del «Capital».

Advertencia importante.

Los individuos que, habiendo ejercido el cargo de corresponsales, han quedado adeudando cantidades a esta Administración, verán su nombre en las columnas de nuestro periódico si en breve no comienzan a satisfacer su deuda.

EL SOCIALISTA se vende en Barcelona ÚNICAMENTE en el Círculo Socialista, Olmo, 10, 1.º, y en el kiosco núm. 6 de la Rambla del Centro, frente a la calle de la Unión.

CARLOS MARX

MISERIA DE LA FILOSOFÍA

REPUBLICACIÓN

A LA «FILOSOFÍA DE LA MISERIA» DE PROUDHON

precedido de una carta de

FEDERICO ENGELS

Y ACOMPAÑADO DE UNOS APUNTES SOBRE EL CARÁCTER Y OBRAS DEL AUTOR

por

JOSÉ MESA

Esta importante obra se vende al precio de una peseta, dirigiéndose a la Administración de EL SOCIALISTA ó a los compañeros corresponsales y Administraciones de los periódicos del Partido.

LA MUJER

EN EL PASADO, EL PRESENTE Y EL PORVENIR

AUGUSTO BEBEL

diputado al Reichstag

EDICIÓN FRANCESA

Se vende esta importante obra en la Administración de EL SOCIALISTA, a los precios siguientes: para los suscritores de Madrid a 3,75 pesetas, y 4,50 para los de provincias.

Imp de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.